

festival internacional

La música en el Di Tella resonancias de la modernidad

CENTRO LATINOAMERICANO DE ALTOS ESTUDIOS MUSICALES (CLAEM) FN SU 50° ANIVERSARIO



Perspectivas de la música contemporánea latinoamericana

JOSÉ LUIS CASTIÑEIRA DE DIOS

Director Nacional de Artes de la Secretaría de Cultura de la Nación

acto de commemorar implica siempre la dispersión de realizar un recorte en el passión de realizar un recorte en el passión de la dispersión de la actualidad. Pero allí no se agota la tarea, porque la reconstrucción de un momento, de un a época determinada y su compara ción con el presente representa también la proyección del mismo mecan ismo ha cia un futuro desconocido, pero que que rraimos desentralar.

No es la nostalgia el primero de los sentimientos que este caso inspira la búsqueda de este homenaje, ni el regreso alos años de juventud de muchos de los protagonistas de aquellos sucesos, ni la e vocación de una supu esta edad de oro, cuando la sociedad argentina no había entrado aún profundamente en la espiral destructiva que la arrastraria a nivelesde dolor hasta entonces impensados. Ya eran los albores, se vivian la svisperas del gran drama, pero todavía se confia ba en el progreso de los tiempos, en la acción sanadora dela modemidad, en elpoder del conocimiento, la ciencia y elavance tecnológico, en la acción de las clases medias para generar el cambio social, en la creaciónen el arte y en el pensamiento como motores de la evolución de la sociedad.

Poreso, la primera mirada hacia los locos años del Di Teta está llena de curiosida di hacia un tiempo donde la comunidad marcha a velocidades diferen tes, convanguardias políticas y creativas que se disparan hacia la con quista immedia ta de un futuro que a parece como muy cercano, mientra sobros sectores padecen la injusticia acumulada por las restricciones políticas y la persecución y on rumiando una respuesta hacia la posterga ción y humillación:

Son también losaños del gran resplandor de la Revolución Cubana, el sepejo en que todos los militantes se qui erren mirar, elde la rebelión juvenil de mayo de 1968, y también el del cambio fundamental que a porta la anticoncepción en las relaciones sociales, la liberalización de las octumbre sexuales, el mo del del anticonsumismo hippie, las drogas y la fascinación por el pensamien to orien tal. También el que pintó Bioy Casares en su Diario de la guerra ele ceréo, la nueva generación contra la Cosviejos.

Es en ese marco que se diseña la gran experiencia pedagógica del CLAEM, surgida en el marco que le prove e la fundación del Institu to Di Tella, que emerge como punta de lanzade unamodemidal incontestable, representada por las figuras milidas mundiales convocadas por el Instituto, que van llegan do a esa Argen tina delos sesenta, en pleno estadode gestación de la háctoria,

El proyecto de Alberto Ginastera es tan am\(\text{icosocomo}\) inédito; hacer de la Argentina un centro internacional de ense\(\text{nanza}\) y promoción de la m\(\text{sica}\) del siglo XX, aunando lo e um peo con lo norteamericano, el c\(\text{óctel}\) exacto de ese tiempo de la Guerra Fria, que hace de América. África y Asía el territorio de disputatideológica de los dos grandes bloques de la postiguerra. Y esa aquidonde aparece una segunda mirada de interés desde la actualidad, sobre la experiencia del CL AEM. Por que Ginastera, consagrado universalmente como el compositorargentino del siglo XX, representante de un pais culturalmente identificado con el mundo europeo, y pudiendo haber convertido ese centroen una sucursal del IRCAM de Boulez o de alguna universidad norteamericana, serevela como un hombre de su tiempo e imaginas partia como plataforma para la formación y creaciónen todo un continente. América Latina.

La Revolución Cubana se habia manifestado desde sus comienzos como profundamente latinoamericanista, con una Casa de las Américasque, desde el comienzo, propició el encuentro y la difusión de la obra de los creadores. Pero además Cuba comenzé a convertirse en la mecade aquellos que propiciaban procesos de cambio en toda América Latina. La consecuencia dela acción de este pequeñopaís del Caribeen el campo ideológico tuvo un efecto inmediato. obligando a los artistas y pensadores de cada pais latinoamericano a revisar su condición de parte de un colectivocultural compartido y, en consecuencia, a reflexionar sobre los valoresque un pensamiento de estas características implicabaal proyectars een el campo nacional.

La Argentina de los sesenta navegaba entreuan revisión criticade le historia nacional - problemática localque, sinembargo, involucraba el análisis de las relaciones contos oros países del continente, sobre todo de los vecinos más inmediatos-, y una mirada internacionalista que adheria ya fuera a la Tricontinental yal despertar anticolonialista, como a la revolución latinoamericana impulsada por Cuba, como al antibelicismo de los estudiantes norteamericanos ante Vietnam, el vitalismo hippie de los Baelles o el anarquismo del May francés.

Et Di Tella surge por lo tanto en una sociedadque comienza a dividirse en camposirreconciliablesque exigen adhesiones excluyentes; Y es a Alberto Ginastera quien le toca la dificil tarea de imaginar un espacio destinado al conocimiento y la creación en le marco de las fuertes tensiones sociales y políticas que agitan a todo el continente, y van a desembocar en la trágica. década del setenta. Esadecisión fundamental, la de abrir la convocatoria de los cursosa becarios. de toda América Latina, va a tener consecuencias. decisivas en el mediosiglo que siguió a su creación, vinculando entre sí a todauna generación de creadores que se convirtieron en maestros y quías. desus colegas de las generaciones siguientes en cada país. Muchos de ellos, a través de la relación consus maestros, terminacon por emigrar y desarrollar sus carreras enlos grandescentros de la creación y la investigación musical delsiglo. XX: Alemania, Estados Unidos, Francia, Pero todos conservaron una relación creativa con sus naíses de origen, con sus culturas regionales, con el amplio mundo de la música iberoamericana.

Al revisar la listade lasobrasde aquellos becarios ahora reunidos en Buenos Aires, salta a la vista el entronque cultural latinoamericano de sus propuestas, más altá del a innegable diversidad de sus visiones. Y esta convergencia, fundamentalmente ideológica, representa también hoy elmoti vode l'eneonuentro.

Trasmediosiglode vidascreativas, loscompositores e interpretes vuelven a dialogarsobre unatra yectoria que se incentivódesde la experiencia del CLAEM, cuando América Latina gestaba cambiosprofundos y la Argentinaer a

El Instituto Di Tella marcó el final de una época paralla sociedadar gentina, cuando aún se creia en que la utopía iba a caer en las manos de esa generación inquieta Todo cambiaba, todo se renovaba y el tiempo corría vertiginosamente hacia un finque parecia immediato. Esa explosión creatua, tan cercana a la de la República de Weinar, augurabala explosión de un continente quepasaba antegrarse activamente a la Historia, después de un siglo XIX de luchas intestinas y un primersiglo XX dominado por las ambiciones de los Estados Unidos. Iban a pasarmuchas décadas y a necesitarsemuchodolor para reconquistar la libertad y aspirar a la unidad deun continente solidario.

Muchos de los artistas deltiempodel
CLAEM representaron en su producción este
tiempo de renovación. Nacido fuera de la torre
de cristal, el Instituto • Tella refleió en su corta

y fructifera trayectoria todas las contradicciones de la sociedad des utiempo, pero permitió quese manifestaran a través de la obrade creadores, que tuvieron el privilegio de ser acompañados en subúsqueda poralgunos de los más grandes artistas y pensadores del siglo XX una experiencia que, lamentablemente, no volvió a re petir seen intensidad y ordundidad desde entonces.

Y queda algo más. Como la Residencia de Estudiantes, del Madrid de Lorca y Buñuel y Dali, como el Bauhaus de Gropius y Paul Klee, el CLAEM buscó una capacitación de excelencia, para formar artistas integrales que renovaran la creación en el continente. La propuesta implicaba una critica y una superación del sistema de la educación artistica vigente, a la vez queuna expectativa para los becarios en su desem peño en el cam no rodesional.

¿Qué quedó de aquella promesa? Tras mediosiglode institucionalización cultural, hoy es difícil realizar un halance positivo en lo que hace al reconocimiento social de la labor de los compositores, a la sensibilización de los públicos hacía la creación contem poránea, a la apertura. profesional para que los artistas desarrollen su obra en el tiempo. Los únicos ámbitos que parecenhaber expresado el efecto de un pro vecto como el sustentado porel CLAEM han sido el de la educación superior que, pocoa poco, haido incluyendo los estudios de música concarácter universitario y una timida apertura e nel campo del audiovisual. que, de tanto en tanto, convoca a compositores pertenecientes a estéticas renovadoras parasu incor poración a expresione s creativas innovadoras.

Fuera de estosdos espacios, podría decirse quelos compositores latinoamericanossiguen huérfanos de encargos, padecen la exclusión de las programacion esorquestales tradicionales y luchan paradifundir aquellas producciones discográficas autogestionadas que, graciasa la facilidad que brindael desarrollotecnológico, hoy están másal alcance de productor es independientes que enel pasado, sufriendo, de todos modos, el problema en la difusión queafecta a la cuasi totalidad de la producción creativa musical contemporánea.

Por eso, estaconmemoración no puedeestarexentadeuna proyección hacia elfuturo, una consideración hacia el qué hacer queinvolucre a creadores, intérpretes, educadores, difusores, productores, y que permita reformular una nueva relación con los públicos potenciales de la sociedad de las comunicaciones. Es altitónde seguramente se desarrollará la batalla más importante en el nuevo siglo, es altidondese encontraránlos esfuerzos de distintossectores de la músicacontemporánea para abrir un espacio de interrelación con la comunidad, que complemente las acciones tradicionales de la pedagogia, de la capacitación, de la programaciónde conciertos y espectáculos.

El siglo XX in soldirente de aquella segunda parte del XX cuando creció al CLAEM, pero a la vezno hace más que consagrar muchasde las tendencias que en aquel entonces fueran ya entrevistas y analizadas criticamente por los teóricos reunidos en Buenos Aires junto a becarios de toda América Latina.

Prácticamente, todas aquellas lineas creativas de los sesenta se desarrollaron paralelamente a lo largo de mediosiglio, cada una con sus particularidades y sus triunfos of racasos en la consideración de los públicos, perotodas unidas en el progresivo debititamiento de su presencia en las sociedades que las vieron nacer y desarrollarse. Probablemente, no haya habido nunca en América Latina tantos com positores o intér pretes de la música contemporánea como hoy, pero esta capacidad productiva está subutilizada por las comunidades que genera neos creadores y mercería, seguramente, un espacio mucho más amplia en la romunidación social.

Es imprescindible que la comemoración de la experiencia del CLAEM sirva para poner en valor lo producido en 50 años por músicos de todo el continente, así como para imaginar nuevas estrategias para logar a la inserción de ese tesoro patrimonial en la vida de las sociedades contemporâneas y abrir las puertas a los nuevos creadores que vienen, tan cargados de ilusiones como los becarios del CLAEM, tan necesitados de manifestar su energia creativa, tan importantes en la configuidad del la formación de la músición de la música.

A Levocar los años del CLAEM, la Secretaría de Cultura de la Nación quiere rendir un homenaje a los becarios y a sus profesores, así como a quienes, desde el Instituto Di Tella, realizaron un aporte fundamental para el desarrollo de la música latinoamericana del siglo XX